
平成２９年１１月１３日  

 

 

西会津町議会運営委員会 

委 員 長  清 野 佐 一 様 

 

 

議会報告会第 班１班長 多 賀  剛 

 

議 会 報 告 会（第1班）報 告 書 
 

「町民と議会との懇談会」（第９回議会報告会）開催結果について、下記のとおり報告いたします。 

 

記 

 

１．開催場所及び日時等 

開催場所 開催日 開催時間 参加者 

野沢公民館 １１月 ６日（月） 18：00～19：45 

男性… 12人 

女性…  人 

計 … 12人 

小清水集会所 １１月 ８日（水） 18：30～20：15 

男性… 5人 

女性… 1人 

計 … 6人 

西原集会所 １１月 ９日（木） 18：30～20：05 

男性… 4人 

女性… 2人 

計 … 6人 

□自治区長出席者状況  野澤公民館会場   2町内自治区長 須藤 忠安 

                      6町内自治区長 橋谷田 豊 

            小清水集会所会場  小清水自治区長 長谷沼 清吉 

            西原集会所会場   西原自治区長  渡部 幸司 

□添付書類…出席者名簿 

 

２．出席議員 

清野 佐一  多賀 剛  伊藤 一男  小柴 敬  三留 満 

 

３．実施内容 

別紙のとおり。 



＜ 別  紙 ＞ 

１．野沢公民館 

（１）担当係 

① 受 付     三 留  満 

② 進 行     伊 藤 一 男 

③ 開会あいさつ  多 賀  剛 

④ 説 明     清 野 佐 一 

⑤ 記 録     小 柴  敬      武藤議長（オブザーバー） 

 

（２）議会報告に係る参加者からの質問等 

①議員の管外研修について、 

一貫教育や、人口減少問題等今後の町政に対応すべく管外視察し、先進地の対策等について

持ち帰り、今後の町政に役立ててほしい。 

□回答…総務常任委員会や経済常任委員会での管外行政視察研修結果を踏まえ、先進地を    

今後大いに参考にしたい。               ＜回答者 多賀 ＞ 

②道の駅について 

県外の先進地では、職員教育を徹底して実施し、集客を伸ばしている「道の駅」が多く存在

する。大いに参考とすべきである。 

□回答…11月17日にフルオープンする。駐車スペースも増加し、今後に期待したい 

                               ＜回答者 多賀 ＞ 

③薄新町政において、二役の対応について伺いたい。いまだ示されていない。 

□回答…一般的には慣例として県から副町長を派遣していただくが、年度途中の為、県としても

動けないのでは。年度末を注視したい。教育長についても現在不明である。 

                                ＜回答者 多賀 ＞ 

④町役場の跡地利用について 

旧役場庁舎を解体した跡に、町民福祉センター等の箱モノを建設するように伺っているが    

これ以上箱モノは要らない。 

□回答…箱モノ議論は今後しっかりと対応していく。ここ、公民館も耐震 D ランクであり、        

機能をどこに持っていくのか協議していく。       ＜回答者 多賀 ＞ 

 

（３）懇談会に係る参加者からの提言及び意見等 

①議員定数削減について伺う。 

□回答…町の人口減少のみに対応しての削減については疑問だが、町民の意向を反映して        

２名削減と議会内で決定した。             ＜回答者 多賀 ＞ 

□回答…議論を尽くして１２名に落ち着いたが、１８名の時は常任委員会が３つあった。１２名

で２つの常任委員会だと、当然所管する調査事項の内容は増加する。 

                                ＜回答者 清野 ＞ 

②議員の質を向上させる方策はどこにあるのかを伺う。 

□回答…政策提言することが出来るような議会を目指したい。町長部局には１２５名の職員がい

るのに対し、議員は１４名、事務局員は２名である。ようやく勉強会を立ちあげ、大学



の先生から教えを乞うように機会を持った。今後、各自のスキルアップを図っていきた

い。＜回答者 多賀 ＞ 

□回答…議会基本条例は、1,700自治体の中で、西会津は500番目ぐらいに制定した。制定前は、

議員が個人的に意見を伺っていたが、報告会のような場は、基本条例制定後からである。

当初は報告会において、十分な答弁ができるかどうか不安だったが、今回９回目を迎え、

皆さんのご意見を聴き、政策提言まで持っていけるよう頑張りたい。＜回答者 清野 ＞ 

 

③２５年ほど前に衆議院議員立候補者から「トリクルダウン」という言葉を聞いた。金持ちが豊

かになれば貧乏人にもその豊かさが降りてくる意味だが、どの様な経済学を使って町の経済を

運営していくのか。 

□回答…トリクルダウンについては勉強不足で今後勉強していきたい。 ＜回答者 多賀 ＞ 

 

④旧野沢保育所の活用方法について伺う。 

□回答…町としては、解体の方向で検討している。今後話し合いたい。 ＜回答者 多賀 ＞ 

 

⑤ケーブルテレビの放送内容について、町民意識の向上のような番組を取り上げてはどうだろう

か。例えば、ゴミ拾いのような街をきれいにする活動とか。 

 

⑥小中一貫の問題にしても町民の意識が低いように感じる。 

 

⑦山口堰が、夏場の大水によって土砂が用水路にたまっていると聞いたが、対応は。 

□対応…建設水道課と協議の上、降雪時まで対応していきたい。    ＜回答者 小柴＞ 

 

２．小清水集会所 

（１）担当係 

① 受 付     三 留  満 

② 進 行     伊 藤 一 男 

③ 開会あいさつ  多 賀  剛 

④ 説 明     清 野 佐 一 

⑤ 記 録     小 柴  敬 

 

（２）議会報告に係る参加者からの質問等 

①以前の報告会において、議員報酬についての質問をしたが、記録を取っていると聞いて議会報

告会の報告書記録を見たが、第5回までしか掲載されていない。 

□回答…議会報告会の報告書がHPに掲載されているのは初めて知った。＜回答者 多賀＞ 

 

②こゆりこども園の外周工事は補正で実施したが、あれは設計ミスとしか考えられない。議会と

して、もっと鋭く質問して頂きたい。 

③一般質問時に「教えてください」という言葉が多く聞かれるが、議員という立場上、異なった

聞き方があると思う。「お伺いしたい」とか「お答えください」等 



（３）懇談会に係る参加者からの提言及び意見等 

①議員定数を減らせば減らしただけ、優秀な人材が少なくなっていくように考える。報酬にして

も、議員として見合った仕事をして期待された活動をしてもらえばいい。 

議会としての監視機能が働いていない気がする。提出された議案については、ほとんど議会を

通している。であるならば、内容については厳しく追及すべきと考える。 

□回答…報告会も９回を数え、議員定数や報酬の質問は減少してきた。いい仕事をしてもらえれ

ば良いという声が聞かれるようになってきた。首長の３０％が議員報酬という事に関し

て自分は不本意である。昨年１２月の人事院勧告においても期末手当は上げなかった。

定数、報酬については、我々議員が意見を述べるべきである。 

人口が6,500人であってもこの西会津は人数については行政効率が悪い。議員定数はあ

る程度必要である。 

今回の決算においても町財政に不安な町民がいる。財調が１０億あり、毎年約２億の繰

越を考えれば、思い切って使っても良いと考える。昨年度、審議会の委員について報酬

を上げたが、臨時職員についても上げてもいいと考える。   ＜回答者 多賀＞ 

□回答…報酬について、隣の阿賀町では 17 万円だった。若い議員が１期でやめている。地方議

員の仕事量は増加してきており、議員活動が自分本来の仕事に対し、しわ寄せとなって

きている。議員の構成に関しても、高齢化が進み、偏ってきている。＜回答者 三留＞ 

 

②議員定数について、今回の臨時号を見れば、２名減が決まったように見られるが、削減は    

反対である。議会広報に関して、地方自治法制定７０周年について何も触れられていなかった。

シンポジウム等を企画してほしかった。 

□回答…自分たち議員のレベルアップの意味でも報告会を実施している。町民と向き合い、町と

両輪の関係を築けるよう対応している。           ＜回答者 清野 ＞ 

□回答…先月、議員全員で県主催の70周年シンポジウムに出席してきた。提案していきたい。 

                                 ＜回答者 多賀＞ 

 

③議員2名減で行政監視が可能なのか。 

□回答…我々としては行政の監視役として、予算に着目すべきと考える。無駄をどれだけ減らせ

るかにかかっている。                   ＜回答者 多賀＞ 

 

④町の財政について言えば、町外企業は町に還元すべきと考えている。新採用の職員に関しても、

成績に大差なければ町内から採用すべきだ。 

□回答…筆記試験と面接のみで採用している。実務に関しては採用してから評価がくだる。もう

少し対応を考える時期に来ていると思う。         ＜回答者 多賀＞ 

 

④新庁舎は旧野沢小学校を活用するが、耐用年数はどれぐらいと考えているのか。 

□回答…３０年は持つだろうという町側の答えだった。       ＜回答者 多賀＞ 

 

⑤温泉保養施設の回収時期はいつか。 

□回答…１月８日から開始し、３月一杯かかるそうだ。営業損失が心配だ。 ＜回答者多賀＞ 



⑥クラシックカー大集合について伺いたい。 

□回答…次年度復活させるように動いているようだ。       ＜回答者 多賀＞ 

 

⑦こゆりこども園の運動会後、職員と保護者の反省会が別々に実施されたと聞いた。また、一貫

教育審議会に、子ども園の保護者代表が出席していなかった。何があったか知らないが、その

辺を注意してほしい。 

 

３  西原集会所 

（１）担当係 

① 受 付     三 留  満 

② 進 行     伊 藤 一 男 

③ 開会あいさつ  多 賀  剛 

④ 説 明     清 野 佐 一 

⑤ 記 録     小 柴  敬      武藤議長（オブザーバー） 

（２）議会報告に係る参加者からの質問等 

①決算の結果、使わなかったお金はどうなるのか。新聞に掲載されていたが、政府は地方の財調

残高が多いため、交付税を減額するようなかじ取りを考えている。財調の有効活用及び税金の

活用チェックを切望する。 

□回答…収支の残高は、財調に積み立てている。新町長は町民福祉のためには、財調を取り崩し

ても活用すべきと考えている。国の補助があれば、１億の持ち出しで３～４億の仕事が

可能である。また、現在町債残高は１１０億ほどあるが、有利な起債を活用しているの

で、約65％が交付税で充当可能となっている。 

②西会津小学校のプール建設について、経過を含めた今回の経緯について伺いたい。 

□回答…基本設計は白河の設計士が行った。実施設計については会津若松の設計士が行ったとこ

ろ、プール設置場所は除排雪に困難との説明があり、作ることを前提に、屋根付き屋根

なしを白紙に戻した。プール設置検討委員会では屋根付きとは決定していないが、保護

者の中に屋根付きの声があったことは確かだ。メンテナンスの関係からも、雪に対応し

た日当たりのよい場所に設置したい。     ＜回答者 議長 多賀 三留＞ 

 

（３）懇談会に係る参加者からの提言及び意見等 

①定数を減らせば良いという訳ではない。議員が定数削減をテーマに立候補している。１２名と

した根拠は。 

□回答…１２名が議会活動の最低限と受け取っていただきたい。減らせという町民は、人口減少

に起因するものが多い。議員の質に対する町民の不満もあるように感じる。政策提言が、

将来可能とすべく勉強していきたい。やることをやっていれば、減らすことはないとい

う声が出てきた。                 ＜回答者 多賀＞ 

□回答…議員の質の問題が問われている。レベルアップ、スキルアップが求められている。それ

と選挙に関しては別である。     ＜回答者 議長＞ 

 

 



②ケーブルテレビを見ると、個人の能力で一般質問している。もっと会派的な話し合いがあって

もいいのではないか。スキルアップにつながると思う。 

 

③議員の考えの共有が必要と思う。ずいぶんと昔だが、奥川の議員の方々は、泊りがけで勉強し、

質問に繋げていたことを覚えている。 

 

②介護施設のベッド数 20 床増床はどうなったのか。民間施設のベッド数は増えている。ぜひと

も増床してほしい。 

□回答…計画の見直しがあり、見送られた。広域的な範囲での高齢者とベッド数の対応が取られ

るようになった。民間施設に関しては建設補助金がもらえるが、介護職員不足となって

いる。                        ＜回答者 議長＞ 

 

①西原住宅の出入り口の見通しが非常に悪い。出会いがしらが非常に危険である。カーブミラー

はあるが、見通しをよくしてほしい。 

□対応…経済常任委員会で調査 

 

②旧野沢保育所前の駐車場が一方通行になっているが、すでに保育園が移転しているので、通行

方法を考えてほしい。 

 



平成２９年１１月３０日  

 

 

西会津町議会運営委員会 

委 員 長  清 野 佐 一 様 

 

 

議会報告会２班 班長 猪俣常三 

 

議 会 報 告 会（第２班）報 告 書 

 

「町民と議会との懇談会」（第９回議会報告会）開催結果について、下記のとおり報告いたしま

す。 

 

記 

 

１．開催場所及び日時等 

開催場所 開催日 開催時間 参加者 

保健センター １１月１４日（火） 18：30～20：00 

男性… ６人 

女性…  人 

計 … ６人 

端村集会所 １１月１５日（水） 18：30～20：00 

男性… ４人 

女性… ７人 

計 …１１人 

平明・呼賀集会所 １１月１６日（木） 18：30～20：00 

男性… ７人 

女性… １人 

計 … ８人 

奥川みらい交流館 １１月１７日（金） 18：00～20：30 

男性… ２人 

女性…  人 

 計   ２人 

□自治区長出席者状況  保健センター   上野尻自治区長 二瓶 穣 

            端村集会所    端村自治区長  加藤 浩一 

            平成・呼賀集会所 平明自治区長  仲川 徳喜 

                     呼賀集会所   仲川 友久 

            奥川みらい交流館 中町自治区長  岩橋 義平 

□添付書類…出席者名簿 

 

２．出席議員 

猪俣常三、青木照夫、長谷川義雄、薄 幸一  （平明・呼賀集会所：武藤議長） 

 

３．実施内容 

別紙のとおり。 

 

 



１．保健センター 

（１）担当係 

①受 付     薄 幸一 

②進 行     長谷川義雄 

③開会挨拶    猪俣常三 

④説 明     猪俣常三・青木照夫・長谷川義雄 

⑤記 録     薄 幸一  

 

（２）議会報告に係る参加者からの質問等 

①防災行政無線は上野尻では一箇所しか無く聞こえない箇所もあり、新たに設置できないか。 

□回答…設置箇所を増やして行く事が必要であり、現地調査する。  ＜回答者 猪俣＞ 

□対応…総務常任委員会で調査。 

 

②議会に関心を持って頂くためには、若い人と懇談会などを設けて夜間の議会に出席出来る

様に出来ないか。 

□回答…若い人が関心を持ってほしい。夜間だと集まりやすいと思うが、議会と行政の方な

どと検討していきたい。                  ＜回答者 青木＞ 

□対応…議会運営委員会で検討 

 

 

２．端村集会所 

（１）担当係 

①受 付     薄 幸一 

②進 行     長谷川義雄 

③開会挨拶    猪俣常三 

④説 明     猪俣常三・青木照夫・長谷川義雄 

⑤記 録     薄 幸一  

  

（２）議会報告に係る参加者からの質問等 

①銚子の口、最近地滑りで動いている傾向があるので、調査してほしい。 

□回答…国の事業なので委員会に調査・依頼を申し入れる。 

＜回答者 長谷川＞ 

□対応…経済常任委員会で調査 

 

②除雪について、朝の通勤時に支障のないように除雪してほしい。 

□回答…町の担当課に申し入れる。        ＜回答者 長谷川＞ 

□対応…町へ申入れ 

 

  



３．平明・呼賀集会所 

（１）担当係 

①受 付     薄 幸一 

②進 行     長谷川義雄 

③開会挨拶    武藤道廣議長 

④説 明     猪俣常三・青木照夫・長谷川義雄 

⑤記 録     薄 幸一  

 

（２）議会報告に係る参加者からの質問等 

①ゲートボールにおいて、全国大会や県大会に出場する際、予算が付いていない。更に町の

代表として参加する場合に個人負担にならないように考えてほしい。 

□回答…ゲートボールに協会で支援出来ないか、又は体育協会に予算措置出来ないか検討を

お願い出来ないか。                    ＜回答者 武藤議長＞ 

 

②道路側の立木や枝が覆い被さり、大型自動車の通行に支障が出ているので、安心安全に通

行出来るように取り除くことが出来ないか。 

□回答…原則的に持主が撤去する事になっている。       ＜回答者 武藤議長＞ 

□対応…建設水道課に意見を伝える。 

 

 

４．奥川みらい交流館 

（１）担当係 

①受 付     薄 幸一 

②進 行     長谷川義雄 

③開会挨拶    猪俣常三 

④説 明     猪俣常三・青木照夫・長谷川義雄 

⑤記 録     薄 幸一  

 

（２）議会報告に係る参加者からの質問等 

①交流人口の拡大を考えて、町の補助で里親制度的なものを設けて、地元の高校に通学させ

たらどうか。 

 

②弥平四郎集落の文化財的な物（木地師の道具）が町外に流失している、保存出来ないか。 

□回答…委員会又は担当課に調査・依頼してみる。        ＜回答者 青木＞ 

□対応…総務常任に員会で調査。 
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議 会 報 告 会（第３班）報 告 書 
 

「町民と議会との懇談会」（第９回議会報告会）開催結果について、下記のとおり報告いたします。 

 

記 

 

１．開催場所及び日時等 

開催場所 開催日 開催時間 参加者 

安座集会所 １１月 ７日（火） 18：30～20：10 

男性…  11人 

女性…   1人 

計 …  12人 

尾登集会所 １１月 8日（水） 18：30～20：00 

男性…   8人 

女性…   2人 

計 …  10人 

下松集会所 １１月 ９日（木） 18：10～17：50 

男性…   4人 

女性…   2人 

計 …   6人 

□自治区長出席者状況  安座会場     同 自治区長 長谷川 隆 夫  

            尾登会場     同 自治区長 斎 藤 信 一 

            下松会場     同 自治区長 小野木 洋 一 

□添付書類…出席者名簿 

 

 

２．出席議員 

三留正義  荒海清隆  渡部 憲  秦 貞継  （尾登 武藤議長） 

３．実施内容 

別紙のとおり。 



＜ 別  紙 ＞ 

１．安座集会所 

（１）担当係 

① 受 付 荒海清隆 

② 進 行 秦 貞継 

③ 開会あいさつ 区長：長谷川隆夫 三留正義 

④ 説 明 三留正義 

⑤ 記 録 渡部 憲 

 

（２）議会報告に係る参加者からの質問等 

①デマンドバスの運行で改善されたことはあるか。 

  □回答…当日予約などの説明をする。 

 

  ②空き家対策の具体的な取り組みは 

  □回答…町の行政手順等について説明をする。 

 

  ③プール建設の基本設計費は戻らないが、議会の議決はいい加減なのか。 

  ④出来上がった「基本設計」について、別の機関で再度評価を受けて議会に諮る要領すべき。

二度と同じ過ちを犯してはならない。（出席者多くが賛同のようすで議会への提言と解する） 

  □回答…各議員が経緯等について説明 

 

（３）懇談会で出された意見等 

  ①定数10名で報酬を上げてもいいのではないか。 

  ②定数を多くして議会費を上げないようにしては。 

  ③矢祭町の例はどうか。 

  ④議員の資質とスキルアップが肝要だ。（参加者ほとんどが賛同の様子） 

                           （議員各個への要望） 

 



２．尾登集会所 

（１）担当係 

① 受 付 荒海清隆 

② 進 行 秦 貞継 

③ 開会あいさつ 区長：斎藤信一 武藤道廣議長 

④ 説 明 三留正義 

⑤ 記 録 渡部 憲 

 

（２）議会報告に係る参加者からの質問等 

  ①委員会の報告等で「検討する」等はっきりした結果が分からないのはなぜか。 

                           （若い参加者から） 

□回答…委員会の調査は人口や特色など様々な角度で調査するので、一定の期間も要し最終的

な委員会報告を議会に報告する。それを受けて町側も取り組みに反映検討していくの

で、結論的な表現になりにくい。 

 

  ②プール建設についてまったくの白紙なのか 

  □回答…議会だよりをもとに再度説明  

 

（３）懇談会で出された意見等 

①普通の人々の会話では、「議員定数は 10 人もいればいいんじゃないか」などと話されてる。

それは、議会の組織と機能を知る機会などが乏しいからだ。広報活動をもっと工夫すべき。

（議会への要望） 

 

  ②若い人に議会に関心を持ってもらえる活動などに早く取り組むべき。（議会への要望） 

 

  ③議員の資質とスキルアップにもっと努力・勉強してほしい。（議員各個へ要望） 

 

④大田ため池がザリガニの生息で堤体が崩れている問題で４～５年前に陳情したが進捗が 

見えないので対応してほしい。 

□回答…この問題について議会への陳情提出の予定を検討されているとのことで、議会事務局

で受付てから対応する。 

 



３．下松集会所 

（１）担当係 

① 受 付 荒海清隆 

② 進 行 秦 貞継 

③ 開会あいさつ 区長：小野木洋一 

④ 説 明 三留正義 

⑤ 記 録 渡部 憲 

 

（２）議会報告に係る参加者からの質問等 

①空き家対策で具体的な取り組み（地域的に切実な問題である） 

□回答…参加議員 町の行政手順について説明をする。今後も議会としても注視し質していき

たい。 

 

  ②文化財の掘り起こしに力点を置かないと、どんどん時間の経過で失われていく。 

  ③保存・展示を具体的にできる場所を早く特定すべき 

  ④展示から交流人口への構想を早期に策定すべき。 

  □回答…議会への提言としてご意見をお預かる。 

 

③プール建設以前にも問題はあったのだから、出来上がった「基本設計」について、別の機関

で再度評価を受けて議会に諮る要領にすべき。同じ過ちを犯してはならない。（出席者全員が

賛同のようすで議会への提言と解する） 

  □回答…各議員 経緯等について説明 

 

（３）懇談会で出された意見等 

①町が計画等の具現化に向けた作業をするときには、広く町民が出席して意見を述べることが  

 できる場を設ける努力と工夫をもっとしてほしい。 

 

②これからの時期、落ち葉の堆積により雨水などが道路にあふれ出す箇所が多数あり対処は可

能か。（個人としての疑問点とのことで：本人に後日、三留が個人対応する） 

 

４．報告会を通して 

今次の報告会は、プール建設問題と議員定数の問題に共通性のある「議員の資質・スキルと

ともにレベルをアップしなければならない」との提言（要望）が導き出された。 

また、建設関連について、町民の皆さんも現在の議会審議に懐疑的であった。そこで「基本

設計について、別の機関で再度評価を受けてから議論に入るべきである」との提言に至った。 

この２点については言い方に差異はあれども、全会場で話題とされた。 


